

Mention spéciale du jury du prix du Réseau des Maisons de l'Architecture :
démarche frugale / résiliente
démarche de médiation / sensibilisation
démarche de participation / inclusion
démarche de cohésion / vivre ensemble

Et de l'autre côté, un vallon

LIEU: Ardèche- Saint Félicien (07)

COMMANDE: Mission d'accompagnement à la création d'un jardin public

COMMANDITAIRE: Mairie du Saint Félicien

SUPERFICIE: 40 000 m²

ANNÉE: 2021-2024

BUDGET : total 108 671,01 € HT (études : 15 650 € + hono chantier accompagnement en régie / participatif : 66 450 € HT

+ fournitures et presta ext : 26 571,01 € HT)

Depuis novembre 2021, nous accompagnons les élus de la commune de la Mairie de St Félicien pour l'aménagement et l'appropriation par les habitant.e.s d'un terrain communal en plein cœur de bourg : le jardin de l'ancien couvent des sœurs Saint-Joseph.

Les élus souhaitent profiter de ce site exceptionnel pour inclure les habitant.e.s dans un processus de projet à long terme qui permette de définir ensemble la vocation de ce lieu. Nous avons proposé que l'équipe des services techniques de la commune soit intégrée à cette réflexion dès le lancement du projet, afin de questionner la gestion et l'entretien de cet espace.

Une première résidence de 11 jours en novembre 2021 aura permis de découvrir collectivement le jardin, définir les enjeux de ce projet et les premières pistes d'actions. Nous avons débattu des besoins et envies de chacun.e.s, dessiné ensemble les interventions concrètes à mener et confronter ces propositions au terrain. Nous avons, en parallèle, engagé avec les élu.e.s, un travail d'inventaire des ressources locales (pierres, bois, ...) qui a permis une économie de moyens dans les chantiers, suivant une logique de réemploi et de recyclage.

On suivit 5 chantiers participatifs de mars 2022 à juin 2023, avec à chaque saison des temps de chantiers réalisés avec les services techniques de la commune, pour créer de nouvelles entrées, du mobiliers (bancs, tables, scène), des plantations, une mosaïque, de la signalétique, et des moments festifs !



Que s'est-il passé pendant ces 10 jours à Saint-Félicien ?

L'équipe de l'atelier Bivouac est venue habiter temporairement Saint Félicien pour aller à la rencontre des habitant.e.s, associations et structures locales qui voudraient prendre part au projet et les inviter à cette première étape de réflexion.

Ce temps sur le terrain permet de comprendre les besoins et aspirations de ceux qui vivent et font vivre les territoires ; formuler une réponse appropriée et engager une réflexion collective sur les biens communs.



*Requalification d'un jardin, conception et mise en oeuvre participatives.
Conception d'une signaléque en accord avec l'architecte des bâtiments de France.*



Construction collective d'un muret en pierre sèche et de mobilier en bois local



Réalisation de la fresque en mosaïque dans le bassin



Plantation de vivaces dans sur les bords du ruisseau de la «Daronne» dans le jardin du couvent



Ouverture et création de cheminement pour une nouvelle entrée du parc au dessus du ruisseau



Construction de passe-cloture en châtaigner pour traverser le près des vaches



Inauguration festive de fin de chantier et repas partagé

Eléments de signalétique en métal, panneaux d'entrées du jardin, girouette pour indiquer les passes-clotures et cheminements



Théâtre de bois dans la pente et nouvelles entrées piétonnes.